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2017年，短跑传奇博尔特的退役在

田径世界留下一片难以填补的空白，自

那时起，田径运动在等待下一位巨星的

出现。六年后，布达佩斯国家田径中心

似乎迎来一位潜在的继任者——美国

短跑名将诺亚 ·莱尔斯。

赛场上，莱尔斯连夺男子100米、

200米、4?100米三枚金牌，成为博尔特

后首位加冕单届世锦赛短跑“三冠王”

的选手；赛场外，莱尔斯正努力践行自

己的使命，让全世界再次关注田径运

动，“我想摆脱仅仅在赛道上成名，我已

经准备好超越这项运动。”

这位直言不讳、敢想敢做的美国人

并非田径场上的新面孔。26岁的莱尔

斯已进入职业生涯的第八年，但在布达

佩斯世锦赛才大放异彩——他不仅在

非强项100米中首次加冕，实现200米

“三连冠”壮举，并帮助美国队夺得4?

100米接力冠军。

《卫报》认为，作为目前世界上跑得

最快的人，莱尔斯在任何时代都能成为

封面明星。然而更重要的是，从莱尔斯

身上能看到穆罕默德 ·阿里的影子——

他敢于说出自己的想法，讲述自己的故

事，并主动承担起让更多人重新关注田

径运动的使命。在如今这个娱乐选项

不断增多的世界里，田径运动需要这样

鼓舞人心的明星。

在布达佩斯世锦赛期间，莱尔斯几

乎每刻都曝光在闪光灯下。即使全部比

赛尚未结束，他已积极投入各媒体的采

访，并参与纪录片拍摄，“即便睡眠很重

要，但我觉得也需要抽空和媒体聊天，拍

摄纪录片，这样才能更好推广田径，才能

让这项运动和其他领域相联系。”

莱尔斯认为，如今的田径世界不乏

具有人格魅力的运动员，“这是一项伟

大的运动。我的个性外向、快乐，与观

众打成一片。也有其他具有不同特质

的运动员，科尔曼、科尔利很严肃，这也

是一些体育迷喜欢的性格。田径圈拥

有外界需要的一切。”然而他指出，世界

田联没找到正确的营销方式，只有更专

业的市场营销才能提高田径运动的知

名度，“我们可以在推销自己与讲故事

方面做得更好。这需要专业精神。”

参与奈飞（Netflix）纪录片拍摄是莱

尔斯推广田径运动迈出的重要一步。他

渴望讲述田径运动员在场外的故事，让

田径运动更受欢迎。从莱尔斯抵达布达

佩斯的那一刻起，摄像机与麦克风就时

刻跟随着他，捕捉他夺冠的每个瞬间。

起初Netflix并没考虑将莱尔斯作

为拍摄对象。在今年6月世界田联钻石

联赛巴黎站男子100米夺冠后，莱尔斯

才收到邀约。正如他所言，“没有奖牌，

谁会愿意关注你呢？”莱尔斯明白成绩

的重要性。在布达佩斯收获的三枚金

牌将赋予莱尔斯实现梦想的力量，让更

多人了解他与其他运动员在赛场外的

真实一面，为他与田径带来更多流量。

过去数年，莱尔斯尝试着让田径

“出圈”，拥有更广泛的受众。他与艺术

家合作，在巴黎时装周上走秀，也拥有

自己的造型师，并经营着“油管”频道。

“这样才有更多人对运动员与田径这项

运动产生兴趣，之后我可以有不同选择

方向，可以与时尚、音乐等领域结合，让

更多人认识田径选手，让其他社群也关

注我们。我会践行这一想法，但现在还

差得很远。”莱尔斯表示。

自从博尔特六年前在伦敦世锦赛

谢幕后，牙买加人再也没回到世锦赛的

赛场边，本届世锦赛期间，也鲜少能在

现场看到昔日明星的身影。莱尔斯认

为，这正体现了世界田联的欠缺之处，

田径运动需要利用往日明星们的吸引

力来提高比赛关注度，“环顾本届世锦

赛，没看到博尔特，没看到鲍威尔，

没看到布雷克，这些伟大的冠军都去

哪儿了？”

英国《每日电讯报》认为，无论赛场

内外，莱尔斯无疑是最接近接班博尔特

的选手，然而最关键的在于莱尔斯能否

在明年巴黎奥运会上继续保持出色状

态。如果莱尔斯志在为田径赢得更多

关注，他就需要不断赢得金牌，甚至创

造更多的纪录，就目前来看，莱尔斯只

是在金牌数上逐渐接近博尔特，而不是

比赛成绩。

成为博尔特后首位加冕单届世锦赛短跑“三冠王”的选手

填补田径空白，莱尔斯隐现巨星之姿
■本报记者 吴雨伦

就在中国男篮为进军巴黎苦苦挣

扎时，作为球队曾经的擎旗者，易建联

用午夜时分的一篇微博长文，与自己长

达21年的篮球职业生涯告别。

尽管这一天迟早将至，但当阿联真

切说出这声“再见”，终究还是令人五味

杂陈。从懵懂登场的菜鸟，到当之无愧

的领袖，在他漫长起伏的职业生涯里，

有过诸多高光时刻，却也见证着中国男

篮的坠落历程。

17岁就初登国际赛场的易建联无

疑是幸运的。作为备受期待的“中国长

城”新成员，彼时在他身前带队拼杀的

是已经征服NBA的姚明和才华横溢的

王治郅。2004年雅典奥运会挺进前八，

2006年东京世锦赛惊险出线，阿联也在

比赛的历练中迅速成长为球队中坚。

2007年，20岁的易建联以选秀第6

顺位登陆NBA，让“中国德比”上演于篮

球圣殿。一年后的北京奥运会，中国男

篮直面美国、西班牙等世界豪强，打出

国际大赛最具竞争力的表现。在与德

国队的关键战中，正是易建联顶着诺维

茨基的防守跳投命中，助球队达成前八

目标，追平历史最佳战绩。

“本以为那是开始，没想到已是巅

峰。”朱芳雨略带自嘲的感慨，易建联最

是感同身受。自2009年姚明因伤淡

出，中国男篮的竞争力直线下滑。兵

败天津亚锦赛，在家门口将伊朗送上

冠军领奖台的失落；折戟马尼拉亚锦

赛，大比分不敌中国台北的沮丧；伦

敦、里约两届奥运会，十场比赛难求

一胜的无奈……太多不堪回首的片段，

都成为了刻在阿联心中的伤疤。

十年饮冰，难凉热血。不可避免

地被拿来与姚明作比较，不绝于耳的

舆论质疑声，易建联坦言自己也会介

意，但更愿意用行动去证明自己。“我

可能是失败的领袖，但一定会全力以

赴。”哪怕路途布满荆棘，不善言辞的

阿联始终默默以自己的坚韧意志和奋

力搏杀，扛着中国男篮负重前行，履

行球队领袖的责任。

直到四年前的世界杯，带着未竟的

梦想和无尽的遗憾，阿联以队长身份完

成了国家队的最后一战。面对多名尼

日利亚球员的重重包夹，他一次次杀向

禁区，在激烈肉搏中倾尽所有，只为晋

级东京奥运会的一线可能。结局事与

愿违，易建联愤怒捶打着地板，用低沉

的嗓音发出一声怒吼。所有的悲壮和

孤独，都定格在他走出赛场的背影中。

“都说路很长，但一晃一晃就过去

了。”一如易建联昔日的担忧，没有大赛

的四年转眼晃过，中国男篮并无太多起

色。在2020年寄语年轻队员的手写信

中，易建联曾写下自己的感悟：“国家队

是要你玩命的地方。是要你付出一切

去帮助全国球迷完成梦想的地方。前

辈们用血汗奋斗出佳绩，希望你们也一

样去努力、奋斗、继承。”遗憾的是，在如

今这支中国男篮的比赛中，“打得更加

热血”“拿出更多斗志”仍是需要教练不

断重复的口令。

终于，从不认输的易建联，在CBA

新赛季注册截止前的最后一刻，选择不

再与伤病和岁月抗争。随着阿联退役，

那支在2008年北京奥运会上勇闯八强

的中国男篮，已全员加入王仕鹏所言的

“退休俱乐部”。属于易建联的篮球青

春写下终章，属于中国男篮的黄金时代

也彻底落幕。

“告别，不是结束，而是新的开始。”

离开篮球赛场，易建联期待开启人生赛

道的新篇章。而仍在低谷徘徊的中国

男篮，在目之所及的未来仍难走出灰暗

时光，新一代接旗人何在也迟迟没有答

案。都说失去方才懂得珍惜。在易建

联道别的时刻，当中国男篮又一次与奥

运会渐行渐远，唏嘘的不是英雄迟暮，

而是后继乏人。

前中国男篮队长易建联告别廿一载篮球生涯

唏嘘的不是英雄迟暮，而是后继乏人
■本报记者 谷苗

本报讯 （记者吴雨伦）北京时间
昨晚，2023年美国网球公开赛进入第

三比赛日，男女单打第二轮陆续开

战。在第一轮正赛中，七位中国单打

球员全部晋级，制造了一个惊喜。

在第一比赛日出场的张之臻、朱

琳、王欣瑜和王曦雨等四位中国选手

悉数过关后，吴易昺、王雅繁和郑钦

文在第二比赛日也闯关成功。

去年美网，吴易昺取得中国男网

球员大满贯单打正赛首胜，并打进三

十二强。本届美网，其首轮对手是世

界排名第52位的塞尔维亚名将拉约

维奇。吴易昺以3比6、6比4、2比6、6

比4、6比2击败对手，收获今年大满贯

单打首胜。下一轮，他将挑战13号种

子、澳大利亚名将德米纳尔。而张之

臻则将面对的劲敌是5号种子鲁德。

从资格赛突围的中国金花王雅繁

爆冷战胜去年赛会四强、7号种子加

西亚，继2016年、2018年后第三次晋

级美网女单次轮。她将在第二轮比赛

中面对世界排名第61位的英国球员

博尔特。中国头号女单选手郑钦文的

晋级之路十分轻松，横扫阿根廷球员

波多罗斯卡晋级次轮。下一轮，郑钦

文将迎战爱沙尼亚老将卡内皮。朱

琳、王欣瑜和王曦雨在女单第二轮的

对手分别是阿扎伦卡、托尔莫和佩拉。

美网单打首轮有惊喜

七位中国选手集体晋级

虽然中超联赛进入短暂的休赛

期，但卫冕冠军武汉三镇发表的声明

让看似平静的湖面再起涟漪。武汉三

镇承认投资人将从9月1日起停止投

入资金，这无疑是场事关存亡的危机。

在这次风波中，相比投资人主业

出现问题导致资金捉襟见肘的背景，

进展缓慢的武汉三镇股改工作更令人

关注。武汉三镇的股改从今年年初就

已展开，直到投资人确定即将“断供”

的当下，依然无确切的消息传出。武

汉三镇零债零价转让，显然条件要比

过去急等买家的俱乐部优越得多。有

消息称，俱乐部方面发布声明其实是

为了推动股改工作尽快落定。

近年来，“多元化股改”一词在陷

入困境的职业足球圈被频频提及。

2021年发布的《“十四五”体育发展规

划》明确指出“推动职业俱乐部股权多

元化改革，完善俱乐部法人治理结

构”；更早发布的《中国足球改革发展

总体方案》中，也提出职业俱乐部要

“实施政府、企业、个人多元投资”。从

初衷来看，这一举措是为了帮助俱乐

部获得更健康的投资环境，拥有更强

的抵御风险能力，但在尝试股改的十

余家俱乐部里成功者寥寥。

2020年完成股改的山东泰山，由

济南文旅发展集团、国网山东省电力

公司和鲁能集团分别持有40%、30%、

30%的股份，但本赛季开始前，大股东

济南文旅在资金配置方面出现了严重

问题，进而引发原本正常配资的另一

股东的异议，令俱乐部陷入资金困

局。2020年完成股改的河南建业一

度更名为河南嵩山龙门，但上赛季球

队就遭遇欠薪，本赛季再度更名，去掉

了象征洛阳投资方的“嵩山龙门”，都

从侧面证明了该俱乐部股改出现问

题。此外，浙江、大连人、沧州雄狮等

完成股改的俱乐部也都运转不顺畅，

出现这样那样的问题；曾被视为股改

典型的中甲俱乐部长安竞技，本赛季

没能通过职业联赛准入审核而直接解

体；河北、广州城、重庆等队则迟迟没

有等来股改完成，就退出了历史舞台。

大部分股改俱乐部引进或希望引

进的新股东都是国企与国有资本，但

目前中国职业足球俱乐部普遍亏损严

重，仅靠股改无法改变需要持续输血

的状况，并会随之带来更复杂的一系

列实际操作问题。股改真的能救中国

足球吗？在大部分俱乐部形成自我造

血机能之前，恐怕不能。

中超卫冕冠军将面临“断供”

武汉三镇风波折射痛点

■本报记者 陈海翔

本报讯 （记者陈海翔）2023赛季
足协杯四分之一决赛昨晚开战，上海

申花队客场以2比0击败八强中唯一

的中乙球队重庆铜梁龙，晋级四强。

据赛程安排，申花将在半决赛中对阵

南通支云与青岛海牛之间的胜者。

本场比赛的两个进球全部出现在

上半时。第15分钟，徐皓阳右路内切

射门被门将挡出，于汉超补射破门；第

43分钟，徐皓阳前场横传送到后点，

费尔南多包抄到位铲射破门。

申花主帅吴金贵赛后表示，虽然

赢了球，但比赛如同赛前所料那样艰

难，“在没有外援的情况下，我们特别

召回几名在亚运队集训的球员，球队

在很短时间内演练了新阵容。虽然困

难很多，但大家非常好地执行了既定

战术，同时展现出良好的精神面貌。”

吴金贵特别提到了此役打入一球的费

尔南多，“他的表现很不错，在比赛中

展现出了把握机会的能力。据我所

知，他近期在亚运队的训练中也保持

着不错状态，经常能够获得进球。”

虽然输给申花，但铜梁龙本赛季

的表现有目共睹。这支以21岁以下

球员为主的球队不仅冲入足协杯八

强，在中乙赛场也保持了13胜3平0

负的不败战绩。

申花晋级足协杯四强

成为博尔

特之后首位包

揽世锦赛短跑

三金的选手，

莱尔斯（中）伸

出三根手指庆

祝胜利。

视觉中国

实力差距客观存在，注定没有逆

袭奇迹。中国男篮昨晚以89比107不

敌波多黎各，世界杯小组赛三战尽墨

排名垫底，无缘晋级十六强。

相比前两战，中国队后卫线全面

回暖，赵睿、赵继伟和胡明轩得分同时

上双，合力贡献42分。然而，身高占

据明显优势的内线，却没能占得任何

便宜。从周琦、王哲林到重获登场机

会的胡金秋，不仅进攻得分乏力，防守

端同样无法限制对手。全场比赛，中

国队篮板数落后对手12个之多。

在半场落后15分的逆境下，中国

男篮曾凭借第三节的反击，将分差缩

小至个位数。关键的追分时刻，中国

队却在攻防两端出现致命失误，内线

大将王哲林的罚球和上篮均无功而

返，将机会拱手相送。以至于主帅乔

尔杰维奇在赛后不得不面对记者对其

用人的质疑。“在当时对比赛的阅读

里，我认为王哲林比胡金秋更合适。”一

如既往，他选择坚持己见，并力挺弟子，

“我认为他已拼尽全力，只是有些上篮

和罚球没进，但他和其他人一样努力。”

末节习惯性的崩盘，不出意外再

次上演。波多黎各以18分的优势赢

下比赛，与塞尔维亚携手从小组出

线。“我当然不甘心，我就是想打奥运

会，哪怕只是一场比赛也好。”作为球

队最值得倚仗的攻坚点，赵睿赛后红

了眼眶。面对越来越凶险的冲奥形

势，这位中国队阵中最具血性的战士

显然也已经乐观不起来。而将此役定

义为“生死之战”的李凯尔，未能延续

上一场的状态，他在31分27秒的登场

时间里，仅贡献9分3个篮板和1次助

攻，还一度在场上出现情绪波动。

稍感庆幸的是，与中国队竞争奥运

门票的其他五支亚洲球队，均未能晋级

十六强，除日本队手握一场胜利，其余

队伍暂无胜绩。白热化的“抢票”大战，

将延续至第17至32名的排位赛中。

今天16时，乔家军就将“背靠背”

迎来与安哥拉队的首场排位赛。9月

2日，还将与东道主菲律宾队展开正

面交锋。如此紧密的赛程安排，对于

昨夜已表现出体能崩盘迹象的中国队

将是严峻挑战。更何况，安哥拉队最

大特点就是体能出色、冲击力强悍。

“波多黎各打得很聪明，充分利用

了我们的失误。我对球队某些时段的

进攻比较满意，但在防守端我们必须

更聪明。现在我们要保持冷静，一觉

醒来又是场新战役，我们必须专注应

战。”带着一场不胜、净负80分的战绩

进入排位赛，中国男篮已无路可退。

在寄望于其他球队掉链子之前，乔家

军必须尽快调整状态和心态，力争将

两场胜利握在自己手里。

世界杯小组赛三战尽墨，今日排位赛对阵安哥拉

一败再败，中国男篮已无路可退
■本报记者 谷苗

王哲林在

比赛中表现低

迷，甚至引发了

个别记者质疑

主教练乔尔杰

维奇的用人。

视觉中国


